

Laurent LESNARD

Directeur de recherche CNRS

Informations personnelles

Adresse OSC, 27, rue Saint-Guillaume 75337 Paris Cedex 07
Mél laurent.lesnard@sciences-po.fr

Emplois

Depuis 2014 **CNRS, Observatoire Sociologique du Changement (UMR 7049 CNRS - Sciences Po)**
Directeur de recherche CNRS

2011 - 2017 **Équipement d'excellence DIME-SHS (Données, infrastructures, méthodes d'enquêtes en SHS, porté par Sciences Po)**
Coordinateur et directeur scientifique

2008 - 2017 **Centre de données socio-politiques (UMS 828 CNRS - Sciences Po)**
Directeur (2010 - 2017). Directeur adjoint (2008 - 2010)

2005 - 2014 **CNRS, Observatoire Sociologique du Changement (UMR 7049 CNRS - Sciences Po)**
Chargé de recherche CNRS

Depuis 2005 **Laboratoire de Sociologie Quantitative du CREST (INSEE)**
Chercheur associé
Centre for Time Use Research, University of Oxford
Chercheur associé

Fév. - sept. 2005 **Institute for Social and Economic Research, University of Essex**
Senior Research Officer

2004 - 2005 **Université Paris X - Nanterre**
ATER (mi-temps)

Distinction, affiliations et responsabilités scientifiques

Distinction Médaille de bronze 2011 du CNRS

Projet De 2011 à 2017, coordinateur et directeur scientifique du projet d'équipement d'excellence Données, Infrastructures, Méthodes d'Enquêtes en SHS (DIME-SHS, subvention accordée : 10,4 millions d'euros)

Projets européens *Management Committee Member* de l'action *Webdatanet* du programme européen COST IS1004 (2011-2015)
Représentant français au projet européen *European Social Survey Infrastructure Preparatory Phase* (ESFRI, 7 PCRD, 2008-2010)

Comité Représentant du Comité de concertation pour les données en sciences humaines et sociales (CCDSHS) au Comité du Label (CNIS) 2010-2015

Conférence Organisateur de la 32e conférence internationale sur les emplois du temps (Sciences Po, Paris, 6-10 juillet 2010)

Affiliations *American Sociological Association, Population Association of America, International Association for Time Use Research, International Sociological Association RC 28, Association Française de Sociologie (AFS)*

Responsabilités éditoriales

Consulting Editor	<i>American Journal of Sociology</i> Sept. 2011 – Août 2013
Comité éditorial	Économie et statistique Depuis 2013
Expertises ponctuelles	<i>American Journal of Sociology, American Sociological Review, Social Forces, Sociological Methodology, Journal of Marriage and Family, British Journal of Sociology, Annales d'Économie et de statistiques, Sociological Methods and Research, Population, Environment and Planning A, Social Indicators Research, Review of Economics of the Household, Mathématiques et sciences humaines, Canadian Journal of Sociology.</i>

Études

2014	École des hautes études en sciences sociales (EHESS) Habilitation à diriger des recherches en sociologie
2000 - 2004	Laboratoire de Sociologie Quantitative du CREST (Insee) et Université de Versailles Saint-Quentin-en-Yvelines Thèse de sociologie
1999 - 2001	École Normale Supérieure de Cachan Département des sciences sociales
1997 - 2000	École Nationale de la Statistique et de l'Administration Économique Diplôme de statisticien économiste
1998 - 1999	Université de Paris V Licence de sociologie
1996 - 1997	Université de Cergy-Pontoise Maîtrise d'économétrie

Enseignements et formations

14-15 déc. 2016	Université Paris Dauphine Formation aux méthodes d'appariement optimal
2014 - 2015	École Nationale de la Statistique et de l'Administration Économique Direction d'un groupe de statistique appliquée
24 sept. 2014	Sciences Po Bordeaux Formation aux méthodes d'appariement optimal
2012 - 2014	Sciences Po Méthodes quantitatives 3, 2 ^e année du programme doctoral de sociologie (2 ^e année Master)
2011 - 2012	Sciences Po Méthodes quantitatives 3 (avec Mirna Safi), 2 ^e année du programme doctoral de sociologie (2 ^e année Master)
2010 - 2011	Sciences Po Méthodes quantitatives 1 (avec Anne Cornilleau), 1 ^{re} année des programmes doctoraux de sociologie et de science politique (1 ^{re} année Master) Méthodes quantitatives 3 (avec Louis Chauvel, Mirna Safi et Vincent Tiberj), 2 ^e année du programme doctoral de sociologie (2 ^e année Master) Méthodes quantitatives 3 thématique « Décrire et modéliser les données longitudinales » (avec Mirna Safi)
5 juillet 2011	Quanti Lille Méthodes d'appariement optimal et sciences sociales (1/2 journée)

2009 - 2010	Sciences Po Quantitative sociology (avec Louis Chauvel), 1 ^{re} année du Master Economics and public policy (Sciences Po, X, ENSAE) Méthodes quantitatives 1 (avec Anne Cornilleau), 1 ^{re} année des programmes doctoraux de sociologie et de science politique (M1) Méthodes quantitatives 3 thématique « Logiciels statistiques avancés : Stata et R » (avec Mirna Safi)
2 - 3 oct. 2008	Céreq, Marseille Formation aux méthodes d'appariement optimal
2007 - 2008	Sciences Po Enseignement et coordination pour la sociologie des conférences de Méthodologie des Sciences Sociales, 1 ^{re} année du cycle du diplôme
2001 - 2006	École Nationale de la Statistique et de l'Administration Économique Direction de mémoires équivalents à des travaux de maîtrise et DEA en sociologie du temps en 2 ^e et 3 ^e années de la formation (certains avec Alain Chenu et Amandine Schreiber)
2004 - 2005	Université Paris X - Nanterre Chargé du cours <i>Utilisation des modèles statistiques en sociologie</i> , 2 ^e année de Maîtrise de Sciences et Techniques mention Sciences Sociales Appliquées Préparation du cours, de séances en salle informatique et des examens
2001 - 2003	Université Paris IV - Sorbonne, Institut des Sciences Humaines Appliquées Chargé du cours <i>Utilisation des modèles statistiques en sociologie</i> , 2 ^e année de Maîtrise de Sciences et Techniques mention Sciences Sociales Appliquées Préparation du cours, de séances en salle informatique et des examens
2000 - 2002	École Nationale de la Statistique et de l'Administration Économique Chargé de TD en statistique descriptive et analyse de données

Encadrement et jurys

2015-11-23	Sciences Po Thomas Collas, membre du jury de thèse (thèse en sociologie dirigée par Pierre François)
2015	Concours n°74 du CNRS (1 IE CNRS) Membre du jury
2015-06-24	École des hautes études en sciences sociales Younga Kim, membre et rapporteur du jury de thèse (thèse en sociologie dirigée par Serge Paugam)
2014-06-27	Université Paris Nord Léonard Moulin, membre du jury de thèse (thèse en économie dirigée par David Flacher et Hugo Harari-Kermantec)
2013-11-06	Sciences Po Charlotte Dolez, membre du jury de thèse (thèse en science politique dirigée par Sophie Duchesne)
2013	Concours n°59 du CNRS (1 IE CNRS) Membre du jury (représentant du CDSP)
2012	Concours n°95 du CNRS (2 IE CNRS) Président du jury
2012-10-04	EHESS Alessia Pallavicini, membre du jury de mémoire de M2 (mémoire de sociologie dirigé par Michel Forsé)
2012-08-17	University of Oxford, Royaume Uni Evrin Altintas, Dphil external examiner (thèse en sociologie dirigée par Jonathan Gershuny)

2011-10-27

University of Amsterdam, Pays-Bas

Kadri Taht, PhD review committee member (thèse en sociologie co-dirigée par Harry Ganzeboom et Melinda Mills)

2009-2010

University of Groningen, Pays-Bas

Gina Potarca, Master thesis committee member (mémoire de master dirigé par Melinda Mills)

Publications

Livres

Boulin, Jean-Yves et Laurent Lesnard, *Les batailles du dimanche. L'extension du travail dominical et ses conséquences sociales*, Paris, Presses Universitaires de France, « Le lien social », 2017.

Chenu, Alain et Laurent Lesnard (dir.). *La France dans les comparaisons internationales. Guide d'accès aux grandes enquêtes statistiques en sciences sociales*, Paris, Presses de Sciences Po, 2011.

Laurent Lesnard, *La famille désarticulée. Les nouvelles contraintes de l'emploi du temps*, Paris, Presses Universitaires de France, « Le lien social », 2009.

Articles dans des revues à comité de lecture

Boulin, Jean Yves et Laurent Lesnard, « Travail dominical, usages du temps et vie sociale et familiale. Une analyse à partir de l'enquête Emploi du temps », *Économie et statistique*, n°286-287, p. 149-182, 2016.

Lesnard, Laurent, Anne-Sophie Cousteaux, Flora Chanvriil et Viviane Le Hay, « Do Transitions to Adulthood Converge in Europe? An Optimal Matching Analysis of Work-Family Trajectories of Young Adults from 20 European Countries », *European Sociological Review*, vol. 32, n°3, p. 355-369, 2016.

Bianchi, Suzanne, Laurent Lesnard, Tiziana Nazio et Sara Raley, « Gender and Time Allocation of Cohabiting and Married Women and Men in France, Italy and the United States », *Demographic Research*, vol. 31, p. 183-216, 2014.

Potârcă, Gina, Melinda Mills, et Laurent Lesnard, « Family Formation Trajectories in Romania, the Russian Federation and France: Towards the Second Demographic Transition? » *European Journal of Population*, vol. 29, n°1, 2012.

Lesnard, Laurent et Man Yee Kan, « Investigating Scheduling of Work: A Two-Stage Optimal Matching Analysis of Workdays and Workweeks », *Journal of the Royal Statistical Society Series A*, vol. 174, n° 2, p. 349-368, 2011.

Lesnard, Laurent « Cost Setting in Optimal Matching to Uncover Contemporaneous Socio-Temporal Patterns », *Sociological Methods & Research*, vol. 38, n° 3, p. 389-419, 2010.

Lesnard, Laurent et Thibaut de Saint Pol, « Patterns of Workweek Schedules in France », *Social Indicators Research*, août, vol. 93, n° 1, p. 171-176, 2009.

Lesnard, Laurent et Thibaut de Saint Pol, « Organisation du travail dans la semaine des individus et des couples actifs : le poids des déterminants économiques et sociaux », *Économie et Statistique*, janvier, n° 414, p. 53-74, 2009

Lesnard, Laurent, « Off-scheduling within dual-earner couples: an unequal and negative externality for family time », *American Journal of Sociology*, septembre, vol. 114, n° 2, p. 447-490, 2008.

Chenu, Alain et Laurent Lesnard, « Time Use Surveys: a Review of their Aims, Methods, and Results », *European Journal of Sociology*, Vol. 47, No. 3, Décembre, p. 335-359, 2006.

Chenu, Alain et Laurent Lesnard, « Adolescent time use trends: France 1986 to 1998 », dans *Loisir et Société / Society and Leisure*, numéro spécial coordonné par Jiri Zuzanek et Roger Mannell, Vol. 28, No. 2, p. 461-480, 2006.

Lesnard, Laurent et Thibaut de Saint Pol, « Introduction aux Méthodes d'Appariement Optimal (Optimal Matching Analysis) » *Bulletin de Méthodologie Sociologique*, No. 90, avril, p. 5-25, 2006.

Lesnard, Laurent, « Schedules as sequences: a new method to analyze the use of time based on collective rhythm with an application to the work arrangements of French dual-earner couples », *Electronic International Journal of Time Use Research*, Vol. 1, No 1, p. 63-88, 2004.

Articles dans des revues sans comité de lecture ou chapitres dans des ouvrages collectifs

Lesnard, Laurent, « Using Optimal Matching Analysis in Sociology: Cost Setting and Sociology of Time » in Philippe Blanchard, Felix Bühlmann and Jacques-Antoine Gauthier (dir.), *Advances in Sequence Analysis: Methods, Theories and Applications*, Springer, 2014, p. 39-50.

Lesnard, Laurent et Anne Cornilleau « Modes de vie et usages du temps », in Chenu, Alain et Laurent Lesnard (dir), *La France dans les comparaisons internationales. Guide d'accès aux grandes enquêtes statistiques en sciences sociales*, Paris, Presses de Sciences Po, 2011, p. 67-84.

Lesnard, Laurent, Anne-Sophie Cousteaux, Flora Chanvril et Viviane Le Hay « Trajectoires d'entrée dans l'âge adulte et États-providence », *Informations sociales*, numéro spécial sur les « Politiques de la jeunesse en Europe » coordonné par Vincenzo Cicchelli, n° 165-166, 2011, p. 16-24.

Lesnard, Laurent, « L'apport des enquêtes emploi du temps à la connaissance de la "balance famille travail" des couples bi-actifs avec de jeunes enfants », in Blanche Le Bihan-Youinou et Claude Martin (dir), *Concilier vie familiale et vie professionnelle en Europe*, Rennes, Presses de l'École des Hautes Études en Santé Publique, p. 269-286, 2008.

Lesnard, Laurent et Alain Chenu, « Parental time trends in France », avec Alain Chenu, annexe dans Bianchi, S. M., Robinson, J. P., et Milkie, M. A. *Changing Rhythms of American Family Life*, New York, Russell Sage, p. 200-203, 2006.

Lesnard, Laurent, « Flexibilité des horaires de travail et inégalités sociales », dans Insee, *Données Sociales 2006*, p. 371-378, 2006.

Lesnard, Laurent, « Flexibilité et concordance des horaires de travail dans le couple », dans Insee, *Données sociales 2006*, p. 379-384, 2006.

Lesnard, Laurent, « Review of Jonathan Gershuny (2000) *Changing Times: Work and Leisure in Postindustrial Society*. Oxford University Press, Oxford and New York. 304 pp », *European Sociological Review*, 2003, Vol. 19, No 2, p. 235-239.

Documents de travail

Lesnard, Laurent, « Using Optimal Matching Analysis in Sociology: Cost Setting and Sociology of Time », *Notes & Documents*, 2014-01, Paris, OSC, Sciences Po/CNRS, 2014.

Lesnard, Laurent, Anne-Sophie Cousteaux, Flora Chanvril and Viviane Le Hay, « Do Transitions to Adulthood Converge in Europe? An Optimal Matching Analysis of Work-Family Trajectories of Young Adults from 20 European Countries », *Notes & Documents*, 2010-04, Paris, OSC, Sciences Po/CNRS, 2010.

Lesnard, Laurent et Man Yee Kan, « Two-Stage Optimal Matching Analysis of Workdays and Workweeks », *Sociology Working Papers*, 2009-04, Oxford, University of Oxford, Department of Sociology, 2009.

Lesnard, Laurent, « Cost Setting in Optimal Matching to Uncover Contemporaneous Socio-Temporal Patterns », *Notes & Documents*, 2009-03, Paris, Sciences Po/CNRS, 2009.

Lesnard, Laurent et Thibaut de Saint Pol, « Organisation du travail dans la semaine des individus et des couples actifs : le poids des déterminants économiques et sociaux », *Notes & Documents*, 2008-02, Paris, Sciences Po/CNRS, 2008.

Lesnard, Laurent, « Optimal Matching and the Social Sciences », *Document de travail du Crest*, Paris, Insee, No 2006-01, 2006.

Lesnard, Laurent, « The effects of the family work day on family time », *Document de travail du Crest*, Paris, Insee, No 2005-25, 2005.

Lesnard, Laurent, « Social change, daily life, and the Internet », *Chimera Working Paper*, 2005-07, Colchester, University of Essex, 2005.

Lesnard, Laurent et Thibaut de Saint Pol, « Introduction aux Méthodes d'Appariement Optimal (OMA) », *Document de travail du Crest*, Paris, Insee, No 2004-15, 2004.

Lesnard, Laurent, « Disponibilité parentale et activités familiales, les emplois du temps familiaux des Français des années 1980 et 1990 », in C. Martin (dir.) *La parentalité, Rapport pour le Haut Conseil de la Population et de la Famille*, 2003.

Lesnard, Laurent, « The Work Arrangements of French Dual-Earner Couples in the 80s and 90s », *Document de travail du Crest*, Paris, Insee, No°2002-45, 2002.

Communications et invitations

2016 - 2017	Université de Tampere, Finlande Professeur invité
29 nov.-1 déc. 2016	Time Use survey Methodological Workshop, Université de Tampere Conférence introductive : « Working Time and what Time Use Data can Reveal »
3 mars 2016	Seminar Work/Life and Time, VUB et ULB, Louvain-la-Neuve Conférence conclusive : « Time Use and Social Inequalities »
2-3 octobre 2014	Journées d'études « Négociation l'articulation des temps sociaux », GT ARTS de l'AFS, EHESS et CNAM, Paris Conférence introductive : « Synchronisation/désynchronisation/négociation des temps sociaux »
16-19 août 2014	Annual Meeting of the American Sociological Association, San Francisco, US Communication avec Jean-Yves Boulin : « The social costs of Sunday work »
6-7 juin 2013	Web surveys for the general population: Closing conference, NatCen, University of Essex, Colchester, Grande Bretagne Invité pour participer à une table ronde sur le futur des enquêtes par internet en population générale
7-8 mars 2013	5th Webdatanet meeting, Mannheim, Allemagne Management Committee members meeting et working groups
25-26 fév. 2013	Web surveys for the general population: Opening conference, NatCen, Londres Invité

- 6-8 juin 2012 **Lausanne conference on sequence analysis, Lausanne, Suisse**
Communication invitée : « Do Transitions to Adulthood Converge in Europe? An Optimal Matching Analysis of Work-Family Trajectories of Young Adults from 20 European Countries »
- 8 mars 2012 **3rd Webdatanet meeting, Mannheim, Allemagne**
Management Committee members meeting et working groups
- 23-26 fév. 2012 **Eastern Sociological Society Annual Meeting, New York, US**
Communication invitée dans le Panel sur « Uncovering Patterns: Reflections on Narrative Positivism Twenty Years Ago and Today » : « Off-scheduling within dual-earner couples: An application of SA in the spirit of narrative positivism » (Discutant : Andrew Abbott)
- 17 fév. 2012 **Séminaire de l'Institut d'études démographiques et du parcours de vie (Idemo), Université de Genève, Suisse**
Communication invitée : « La convergence de l'entrée dans l'âge adulte en Europe. Une analyse séquentielle des trajectoires travail-famille de femmes et d'hommes dans 20 pays européens »
- 30 nov-2 déc. 2011 **2nd Webdatanet meeting, Amsterdam, Pays-Bas**
Communication : « Données, Infrastructures, Méthodes d'Enquêtes en Sciences humaines et sociales (DIME-SHS) »
- 29 nov. 2011 **Cathie Marsh Centre for Census and Survey Research seminar, Manchester, Grande-Bretagne**
Communication invitée : « Optimal matching and the social sciences »
- 7-10 sept. 2011 **European Sociological Association 10th conference, Genève, Suisse**
Communication invitée : « Do Transitions to Adulthood Converge in Europe? An Optimal Matching Analysis of Work-Family Trajectories of Young Adults from 20 European Countries » (avec A.-S. Cousteaux, F. Chanvriil et V. Le Hay)
- 2-3 sept. 2011 **Relations Cross Nations network Workshop, Lausanne, Suisse**
Communication : « Differences in time use between married and cohabiting couples » (avec Suzanne Bianchi, Tiziana Nazio et Sara Raley)
- 12-13 août 2011 **Measurement and Experimentation in the Social Sciences (MESS) Workshop, Oisterwijk, Pays-Bas**
Communication : « ELIPSS: A New Mobile Web Panel for Social Scientists »
- 1-3 août 2011 **Conference of the International Association for Time Use Research (IATUR), Oxford, Grande-Bretagne**
Communications : « Work schedules in France, UK, Finland and Spain, 1998-2003 » (avec Man Yee Kan) et « Trends in Sunday's work regulation in Europe » (avec Jean-Yves Boulin)
- 13-14 mai 2011 **Interuniversity Center for Social Science Theory and Methodology (ICS) 25th anniversary, University of Groningen, Pays-Bas**
Invité. Communication : « Off-scheduling within dual-earner couples: an unequal and negative externality for family time »
- 31 mars-2 avr. 2011 **Population Association of America annual meeting, Washington, US**
Poster (avec A.-S. Cousteaux, F. Chanvriil et V. Le Hay) : « Do Transitions to Adulthood Converge in Europe? An Optimal Matching Analysis of Work-Family Trajectories of Young Adults from 20 European Countries »
- 11 mars 2011 **Séminaire du GRESCO, Université de Poitiers**
Communication : « La famille désarticulée. Les nouvelles contraintes de l'emploi du temps »
- 7 mars 2011 **Séminaire du département de sociologie, Université d'Oxford**
Communication (avec Man Yee Kan, Oxford) : « Working schedules in UK, France, Finland and Spain 1998-2003 »
- 2-3 déc. 2010 **Workshop Life Event History Calendar Advances and Issues in Questionnaire Design and Implementation, Université de Lausanne**
Communication : « Time Use Surveys »

- 1er oct. 2010 **Séminaire doctoral du Centre de sociologie des organisations (CNRS & Sciences Po), Paris**
Communication : « La famille désarticulée. Les nouvelles contraintes de l'emploi du temps »
- 10-11 sept. 2010 **Relations Cross Nations network workshop, Madrid, Espagne**
Communication : « Time Use Surveys »
- 6-10 juil. 2010 **Conference of the International Association for Time Use Research (IATUR), Paris, France**
Communication : « Working time schedules in Finland 1999-2000 » (avec Man Yee Kan)
- 12 fév. 2010 **Séminaire de l'Observatoire sociologique du changement (CNRS & Sciences Po), Paris**
Communication : « La famille désarticulée. Les nouvelles contraintes de l'emploi du temps »
- 9 fév. 2010 **Atelier de la DEPP, Ministère de l'Éducation Nationale, Paris**
Communication : « De nouvelles techniques pour décrire les données longitudinales : les Méthodes d'Appariement Optimal » (avec Thibaut de Saint Pol)
- 11-12 déc. 2009 **European consortium for sociological research (ECSR), « Changing societies in the context of European Union enlargement », Paris**
Communication : « Work time and social position in France and the UK » (avec Man Yee Kan)
- 3 déc. 2009 **Séminaire du département d'économétrie, Université de Genève**
Communication : « Utiliser les Méthodes d'Appariement Optimal pour analyser la désynchronisation des couples bi-actifs en France ».
- 19 nov. 2009 **Séminaire de sociologie du Centre de recherche en économie et statistique (CREST-LSQ), Paris**
Communication : « La famille désarticulée. Les nouvelles contraintes de l'emploi du temps »
- 12-12 nov. 2009 **Colloque Les Temporelles de l'association Tempo Territorial, Poitiers**
Communication : « Les conséquences des horaires décalés pour la vie familiale ».
- 15-16 oct. 2009 **QMSS 2 Seminar "Advances in Fertility and Family Research", Groningen, Netherlands**
Communication : « Transition to Adulthood: An Optimal Matching Analysis of Work-Family Trajectories of Young Adults from 20 European countries » (avec Flora Chanvriil, Anne-Sophie Cousteaux, Viviane Le Hay et Cécile Vandavelde)
- 23-25 sept. 2009 **International Association for Time Use Research (IATUR), Lüneburg, Allemagne**
Communication : « Comparing Working Time Patterns of France 1998-99 and UK 2000-01: Results from Two-stage Optimal Matching Analyses » (avec Man Yee Kan)
- 7-9 sept. 2009 **10^e congrès de l'Association Française de Science Politique, Grenoble**
ST 13, avec Thibaut de Saint Pol : « Décrire les données séquentielles en sciences sociales avec les méthodes d'appariement optimal »
- 27-28 août 2009 **Relations Cross Nations network workshop « Economic and Social Arrangements in couple relationships: Change and continuity from an international perspective », Utrecht, Pays Bas**
Communication : « Dual-earner families' time together and the family workday »

- 14-17 avril 2009 **3^e congrès de l'Association Française de Sociologie, Paris**
RT 23, avec Thibaut de Saint Pol : « Statut social et semaine de travail en France »
RT 20, avec Man Yee Kan : « Typologies empiriques de données séquentielles en sciences sociales : quelles méthodes pour quelles données ? »
- 23-25 mars 2009 **X^e Journées de Méthodologie Statistique, INSEE, Paris**
Communication avec Thibaut de Saint Pol : « Décrire des données séquentielles en sciences sociales : panorama des méthodes existantes »
Contribution associée avec Thibaut de Saint Pol : « Décrire des données séquentielles en sciences sociales : mise en pratique des Méthodes d'Appariement Optimal »
- 23-25 oct. 2008 **QMSS 2 Seminar « Labour Market Changes And Social Exclusion In The Life Course », Oslo, Norvège**
Présentation et discussion
- 1-5 sept. 2008 **7^e conférence internationale du Comité de Recherche 33 de l'Association Internationale de Sociologie, Naples, Italie**
Organisation d'une session avec Man Yee Kan « Sequence Analysis in the Social Sciences: Theoretical Underpinnings and Applications » et communication : « Analysing Social Rhythms by Optimal Matching: Working week schedules of UK 2000 » (avec Man Yee Kan)
- 12-15 mai 2008 **Ecole d'été thématique du CNRS « Les 'carrières' - usages descriptifs, théoriques et sociaux d'une notion », Aussois, France**
Invité. Cours sur l'utilisation des méthodes d'appariement optimal en sciences sociales et animation d'un atelier en salle informatique sur la mise en œuvre pratique de ces méthodes avec TDA et SAS
- 1-3 mars 2008 **Workshop of the Centre for time use research, University of Oxford**
Invité. Communication : « The timing of everyday life »
- 29-30 nov. 2007 **Vrije Universiteit Brussel, Département de sociologie, Bruxelles**
Invité. Communications au séminaire du département : « Using optimal matching to analyze the timing of daily life » et « Off-scheduling within dual-earner couples: an unequal and negative externality for family time »
- 21 nov. 2007 **Workshop on the transformation of work and family, co-organisé par le Goethe-Institut de Turin, le Centre culturel français de Turin et l'Université de Turin, Italie**
Invité. Communication : « Off-scheduling within dual-earner couples: an unequal and negative externality for family time »
- 17-19 oct. 2007 **International Association for Time Use Research (IATUR), Washington DC, USA**
Communications : « The scheduling of work over the week » (avec Thibaut de Saint Pol), « Using optimal matching in Stata and Sas to analyze the timing of daily life », « Individual and couple work schedules: an australia-france comparison » (avec James Rice) et « Harmonising leisure time across society and family » (avec James Rice).
Président de la session "Alternative Measures of Time Use"
- 28-29 sept. 2007 **IV^e Atelier Informatique et Histoire, « l'informatique et l'utilisation des statistiques par les historiens », ENS LSH, Lyon**
Invité. Communication : « Décrire les rythmes sociaux avec les méthodes d'appariement optimal »
- 10-11 sept. 2007 **Workshop on Sequence Analysis and the Social Sciences, WZB Berlin**
Invité. Communication : « Using optimal matching and Stata to analyze social rhythms »
- 3-6 sept. 2007 **8^e congrès de l'Association Européenne de Sociologie, « Conflict, Citizenship and Civil Society », Glasgow**
Communication : « Off-scheduling within dual-earner couples: an unequal and negative externality for family time »

- 15 juin 2007 **Journée d'étude de l'Observatoire sociologique du changement (Sciences Po et CNRS), « Changing Times, Changing Inequalities: School, Household, and Work Spheres »**
Communication : « The scheduling of work over the week », avec Thibaut de Saint Pol
- 14-18 jan. 2007 **University of Oxford, Department of sociology**
Chercheur invité. Communication au séminaire du département : « Asynchronicity within dual-earner couples: an unequal and negative externality for family time »
- 12 oct. 2006 **Seminar on time use surveys (TUS): Exploiting TUS results for decision, policy-making and research purposes, co-organisée par la DG-emploi et Eurostat, Bruxelles**
Communication : « Using optimal matching to analyze the timing of daily life »
- 5-8 sept. 2006 **2^e congrès de l'Association Française de Sociologie, Bordeaux**
RTf 5 : « Les effets de la position sociale sur le volume et la structure du temps familial »
RT 20, avec Thibaut de Saint Pol : « Les Méthodes d'Appariement Optimal en sociologie »
- 16-18 août 2006 **International Association for Time Use Research (IATUR), Copenhague, Danemark**
Communication : « Using optimal matching to analyze the timing of daily life »
- 9-12 juin 2006 **Congrès 2006 de l'Association des Bibliothécaires Français, Paris**
Intervention dans l'atelier sur « Les horaires d'ouverture en question »
- 11-14 mai 2006 **RC28 Spring Meeting, Nijmegen, Pays-Bas**
Communication en session plénière : « The indirect effects of social class on the volume and structure of family time »
- 25-26 nov. 2005 **European consortium for sociological research (ECSR), Comparative European Studies. Assessing ten years of sociological research: 1995-2005, Paris**
Communication : « Work time and social position in France and the UK »
- 2-4 nov. 2005 **International Association for Time Use Research (IATUR), Halifax**
Président de la session sur le temps parental
Communication : « The effects of the family work day on family time »
- 18-23 juil. 2005 **25^e congrès international de l'Union Internationale pour l'Étude Scientifique de la Population (IUSSP), Tours**
« The effects of the family work day on family time »
- 11 mai 2005 **EHESS – Séminaire de Serge Paugam**
« L'entrecroisement du lien professionnel et du lien familial à partir de la gestion différenciée et inégale des temps sociaux »
- 26 avril 2005 **LASMAS – Atelier de Modélisation et de Méthodes Statistiques en Sciences Sociales (M2S3)**
« Les Méthodes d'Appariement Optimal : de nouveaux outils pour l'analyse de séquences »
- 9 déc. 2004 **Observatoire Sociologique du Changement (Sciences-po)**
« La ségrégation temporelle : les inégalités temporelles face au travail en France dans les années 1980 et 1990 et leurs conséquences pour la synchronie conjugale »
- 27-29 oct. 2004 **International Association for Time Use Research (IATUR), Rome**
Président de la session sur le temps parental
Communication : « Temporal Segregation. Work time inequalities in France in the 1980's and 1990's »

- 1-3 juil. 2004 **1^{er} Research Method Festival organisé par l'ESRC à l'Université de Oxford (St Catherine's College)**
Invité pour faire une communication : « Work schedules as sequences: using optimal matching analysis to study the way dual-earner couples balance work and family life in France »
- 24-27 févr. 2004 **1^{er} congrès de l'Association Française de Sociologie, Villetaneuse**
 RTf 5 : « La signature sociale des horaires de travail : la place du travail dans les emplois du temps en France dans les années 1980 et 1990 et leurs liens avec les classes sociales »
 RTf 33 : « La place de la famille dans les emplois du temps en France dans les années 1980 et 1990 »
- 17-19 sept. 2003 **International Association for Time Use Research (IATUR), Bruxelles** : « Synchronicity within Dual-Earner Couples: a Double Bind »
- 16-18 oct. 2002 **International Association for Time Use Research (IATUR), Lisbonne** : « The Work Arrangements of French Dual-Earner Couples »
- 22-26 Août 2001 **European Consortium for Social Research (ECSR) Graduate Summer School on Family à Stockholm** : « Time Together in French Families »

Outils

- SeqComp* Extension pour Stata, version 1.0 (en langage C, Stata et Mata) : met en œuvre la distance de Hamming dynamique, variante de l'appariement optimal. Disponible pour Stata Windows et Mac. Version pour R disponible dans la bibliothèque TraMineR
- Macro Sas, version 0.8 (en Sas IML et macro langage) : met en œuvre la distance de Hamming dynamique, variante de l'appariement optimal